

EL PACIFICO

Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR.

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA



AÑO XIII

PUNTARENAS, COSTA RICA. JUEVES 24 DE JUNIO DE 1909

Nº 1659

PARA Quienes lo ignoren

EL PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengan no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable se absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número que vean la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2-50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$ 1-50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacetillas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1-00
" id " " trimestre 2-60
" id " " semestre 5-00

Cura radical de la Sífilis

Efecto seguro Cura interna sin inyecta

Tratamiento ideal efectuado con

MERGAL

SE VENDE EN LA FARMACIA UNIVERSAL Y DEMAS BOTICAS DEL PAIS



LINEA DIRECTA DE VAPORES

ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y BRISTOL (INGLATERRA).

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días. Salen de Limón cada quincena.

Pasaje de Primera á Bristol..... \$ 20

Pasaje de Primera á Bristol, ida y vuelta..... \$ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José en Limón, y á los Sub. Agentes, los Señores Sasso & Pirie,

E. J. HITCHCOCK.—Administrador

22 de Mayo de 1909.

T. ASSMANN & CA
IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

Depósito: Puntarenas, donde

FELIPE J. ALVARADO & C.

San José—Limón

AZUCAR

DEL

INGENIO EL TEMPISQUE

DE

Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada

Hierro para techos

Vende en este puerto,

JUAN KNOCK HIJOS

Puntarenas, abril de 1909.

CONFESION de Un Hombre de Bien

(-)-

Epilogo en un acto de la Farsa Política representada con silencioso éxito durante diez y seis años en el teatro del Istmo

Personajes: Don José, Miguelito y "La Opinión". Al final, un coro de vírgenes.

Epoca, actual—La acción en Centro América

En el fondo, un lecho en el que resuella, dando las últimas boqueadas, el primer actor que usará el bigote robusto de color indefinido. En el ángulo que la pared forma á la derecha, cerca del cual se colocará el lecho, habrá un numeroso grupo de retratos femeninos en diferentes actitudes (lo más académicas posible) sobre el que descollará uno de tamaño natural con un corazón atravesado por traidora flecha y dedicatoria ilegible para el público. A la izquierda, un plano viejo de Acajutla y encastrado en dorado marco, un retrato de Washington plagado de enmiendas y tachaduras. Un florete italiano, una hacha de abordaje, gazuas y otros útiles, formarán una como panoplia á la derecha del

Son las once de la noche y los gemidos del moribundo interrumpen el llanto de Miguelito que, solícito como fiel servidor, se apresura á sostener la cabeza del paciente. Un artístico candelabro de latón, de mortecina luz, y que muestra la figura de mujer erguida como alegoría de la Dignidad, deja oír, de vez en cuando, sus últimos chisporroteos.

ESCENA I

Don José y Miguelito.

Mig.—Animo don José; la resignación es el mejor bálsamo para los que...

Don J.—No puedo. Hay algo que me oprime y desespara á la vez. Será, acaso, la idea de abandonar este mundo... ó...

Mig.—Serán los remordimientos!
Don J.—No. Tengo la conciencia tranquila. Moriré como un justo.

Mig.—Sin embargo; creo que un confesor... la resolución...

Don J.—Sí, será tiempo todavía. Llama, llama á "La Opinión"; ella me absolverá; su misericordia es grande.

(Miguelito sale por el foro y, á poco, aparece acompañado de un confesor).

ESCENA II

Dichos y la "Opinión".

"La Opinión".—¿Qué tal va el enfermo?

Don J.—¡Ay! se me lleva Pateta.

"La Opinión".—Ya era hora.

Don J.—¿Por qué?

"La Opinión".—Para entregaros al descanso eterno. Debéis estar muy fatigado.

Don J.—(Suspirando) ¡Ay sí!

"La Opinión".—Me habéis mandado llamar. ¿Qué queréis de mí?

Don J.—La absolución. Antes de dejar las miserias de este mundo quiero hacer la colada de mi conciencia.

"La Opinión".—¡Oh! Será juego de pocas tablas.

Don J.—Sí, muy corto. No creo tener nada que reprocharme; algunas fruslerías...

"La Opinión".—Las clasificaremos para ayudar á vuestra memoria debilitada por la fiebre. Veamos: empecemos por la avaricia.

Don J.—Antes bien, fui pródigo en demasía; miles de infelices periodistas le atestiguan y muchos agentes secretos han encontrado siempre abierta mi bolsa.

"La Opinión".—Lo sé; pero los monopolios que habéis acaparado, las gentes á quienes habéis desposeído de sus bienes, los que...

Don J.—Fué para atender á gastos reservados; necesidades de Estado.

"La Opinión".—Pasemos á otro asunto; aunque me temo que vuestras propiedades particulares y la cuantía de vuestro tesoro privado serán una carga demasiado pesada para entrar en el otro mundo.

Don J.—Necesitaba ponerme á cubierto de la indigencia...

"La Opinión".—Ni media frase más! Es muy justo. Pasemos á la lujuria.

Don J.—De nada tengo que acusarme. Se ha exajerado muchísimo y se me ha atribuido una procreación fabulosa.

"La Opinión".—Sin embargo, hay pruebas que... lloriquean.

Don J.—Fué un ensayo sociológico. Traté de impulsar la evolución de la raza. Un Jefe de Estado debe amar á sus súbditos.

"La Opinión".—Y á sus súbditas.

Don J.—Naturalmente.

"La Opinión".—Así explicado, la cosa cambia de aspecto; si bien estos retratos y sus vehementes dedicatorias...

Don J.—Necesitaba auxiliares!

"La Opinión".—Nada más razonable; adelante! Hasta aquí, no hallo, en verdad, nada capaz de atormentar la conciencia de un justo. ¿Qué hicisteis en política?

Don J.—(Exhalando un quejido). La cabeza me arde; siento unos como martillazos en las sienes y la memoria se me vá. ¡Piedad!

"La Opinión".—Afortunadamente la vida se robustece y puedo ayudaros. Llevasteis la guerra á Hoaduras para colocar á Policarpio en el poder, abriendo entre los dos países un odio imborrable.

Don J.—Para hacer su felicidad, diriais mejor; Bonilla, me habria estado muy reconocido y ayudado en mi soñada expansión territorial que ¡ay! no he podido ver realizada.

"La Opinión".—Pero hallaste al bueno de Miguelito.

Don J.—Tiene ciertos escrúpulos, es decir, ciertas preocupaciones que lo incapacitan para hacer algo de provecho. Ya visteis en lo de Cartago.

"La Opinión".—Nada objetaré; pero queda la traición con el pobre Mora á quien lanzasteis contra Costa Rica y denunciasteis al ver que fracasaba.

Don J.—La amistad con Mora exigía mi ayuda, al paso que los lazos fraternales que me unian con Costa Rica me obligaban á denunciarle el peligro. Sólo así pude armonizar estos dos sentimientos y obrar de acuerdo con mi conciencia.

"La Opinión".—Me desarmais. Voy convenciéndome de que cuanto de vos se ha dicho es pura patraña. Ya no queda más que la participación que tomasteis en la guerra civil del Ecuador; las tres expediciones filibusteras que lanzasteis contra la infeliz Colombia; vuestra intentona revolucionaria contra la Guatemala de vuestros pecados en 1902, y para qué agobiaros! vuestro golpe de mano, digno en verdad de vos, contra Acajutla y Sonsonate.

Don J.—¡Por favor! Me estais viendo en los umbrales de la muerte y parece que me empujais hacia un abismo sin fondo. ¡Qué ansiedad! Mig. ayúdame!!!

(de bajo los pliegues del cobertor se escapa un gemido sordo como el de un fuelle de fragua mal remendado).

"La Opinión".—Pero explicáos! Es posible que hallemos una justificación. No se me oculta que en política hay ciertas exigencias, ni debéis olvidar que mi misericordia es infinita.

Don J.—¡Ella me ampare!

"La Opinión".—Habémos pres, aunque sólo sea por mera fórmula, pues veo que vuestras fuerzas se agotan, de la difamación que es pecado muy negro. Si paséis de éste, mi absolución será completa. Malas lenguas os atribuyen cierta predilección por esta clase de esgrima; mas, sinceramente: estoy en la mejor disposición para con vos.

Don J.—Y no podríamos pasarlo por alto? El vocablo es algo duro y, en política por lo menos, impropio.

"La Opinión".—Pero justo. Veamos. ¿Cómo habéis tratado á Guatemala? Dícese por ahí que, en vuestra guerra sorda, habéis usado de malas artes y que os cabe gran responsabilidad en ciertos proyectos de eliminación... ¿comprendéis?... de eliminación.

D. J.—Si os referís á esa obsesión mía de toda mi vida política, á ese hombre que he tenido la avilantez de hacerme caer en las mismas trampas que le tendí al que profeso un odio mortal, sí; he tratado de vengarme. ¡Hice mal!

"La Opinión".—Debisteis...

Don J.—¡¡Aaay!!

"La Opinión".—¿Qué os pasa?

Don J. — ¡Miguélito! Migué...
El peche de don José se hincha y des-
lucha como un acordeón uzado y por su
garganta enronquecida pasa una especie
de berrido que llena de pavor al cariso-
coido Mig. y produce un solemne aunque
irrespetuoso bostezo á "La Opinión" que
amenaza desencajarle las mandíbulas. Por
fin, tras breves sacudidas de aparleneas
galvánicas á las que pone fin un postrero
y prolongado gemido, el cuerpo del héroe
queda exánime.

Casi al instante, aparece un coro de vir-
genes, algo deterioradas que con las ma-
nos emplazadas rodean el lecho mortuorio
y empiezan á dibujar, en macábrica danza,
las más caprichosas y originales curvas.
Mig, extasiado ante un espectáculo jamás
soñado por él, olvida el triste fin de su
amo, y una modorra lavencible se apode-
ra de su ser. "La Opinión", curiosa como
es de disponer, se oculta para presenciar el
desenlace y poder dar cuenta á aquellos
de sus lectores á quienes la curiosidad hi-
zo leer estas líneas. El coro de las vir-
genes entona un salmo que arranca verdade-
ras lágrimas de compasión y el telón cae
pausadamente, lentamente...

(De LA OPINIÓN de San Francisco de
California).

EL PACIFICO

A los Republicanos

Los directores del Jimenismo
puntarenense, en un todo conformes
á la conducta trazada por los Jefes
superiores del Partido, aconsejan á
los adeptos cordura y moderación,
aún en presencia de las provocacio-
nes del contrario y de la parcialidad
irritante de los llamados agentes
del orden.

La actitud agresiva de estos últi-
mos, ya desafiando de modo abier-
to á los republicanos, ya confabu-
lándose para atacarlos desoñada-
mente en altas horas de la noche,
y las molestias y vejaciones que,
prevalidos de la patente de impuni-
dad que se les dá, ocasionan con
público escándalo los civilistas á
los tranquilos ciudadanos, revelan
que unos y otros, en consorcio vi-
tuperable, tratan de apurar la pa-
ciencia de nuestros correligiona-
rios y arrastrarlos al terreno de las
escenas sangrientas, vedado para
los patriotas de verdad y para
cuantos están convencidos de la
fuerza de su derecho, de la bondad
de sus ideales sacrosantos y de la
preponderancia incuestionable de
la causa en esta etapa de la vida
nacional.

Quejarse de las arbitrariedades del
gobierno, denunciándolas al mismo
tiempo ante el tribunal de la opi-
nión pública, y agotar los recur-
sos pacíficos, para ver si así se lo-
gra corregir el mal y traer al car-
rrol del cumplimiento de sus debe-
res á los agentes de la autoridad
que no contentos con hacer políti-
ca llevan las amenazas á las vías
de hecho, tal debe de ser la con-
ducta de los copartidarios republi-
canos y la respuesta única á los que
transitan sin ningún escrúpulo por
las veredas de los desmanes, de los
atropellos y de las complacencias
punibles.

Los jefes republicanos de Puntare-
nas, inspirados en elevados y pa-
trióticos sentimientos, recomiendan
esta pauta á todos los simpatizado-
res de la causa.

Ella dará, tarde ó temprano, sus
resultados benéficos, aparejando la
sanción rigurosa para los culpables,
pues si bien no hay que hacerse
ilusiones con respecto á los supe-
riores del Cuerpo, quienes fingen
de correctos é imparciales á reser-
va de aprobar en la intimidad los
hechos de sus subalternos, si debe
de esperarse de la rectitud y firme-
za del primer repúblico, jefe del Es-
tado, Lic. don Oletto González Vi-
quez, que haga justicia y pronta,
previo examen y apreciación de los
actos ilícitos y reprochables de los
funcionarios indignos de su con-
fianza.

Por lo demás, no importa que los
agentes del orden que sarcasmol-
propendan á estimular cada vez
más los ultrajes del contrario, ni
que ellos mismos se constituyan en
defensores ardientes del civilismo,
practicando de esta manera las in-
tervenciones indebidas en el pre-
sente debate eleccionario.

Y decimos que no importa, por-
que á despecho de cuanto hacen,
del uno al otro extremo de Costa
Rica tremola alegre y orgulloso el
azul de nuestra hermosa enseña;
del uno al otro confín de la Repú-
blica las muchedumbres anhelantes
de ver establecidas las prácticas li-
bertarias, se agitan, se mueven y
avanzan, rebotando de entusias-
mo, palpitantes de alborozo, llenas
de júbilo, en esta cruzada nacional
por el derecho sacrosanto de los
pueblos.

Quiere decir esto que el esfuerzo
que se haga por amortiguar ese
empuje arrollador, será perdido, y
que pretender debilitar la energía
republicana, es como querer tapar
el sol con las manos.

Nada, ni nadie puede contrarrear
ya el paso sin vacilaciones, deci-
dido y firme del Jimenismo hacia
la meta de sus anhelos.

Los pocos que aun se oponen al
movimiento republicano es por mie-
do á la potencia de los fúlgidos
resplandores de la libertad, es por-
que, como decía el maestro Zam-
brana, no tienen sanos los ojos del
alma y no pueden contemplarla y
admirarla, esplendente y hermosa.

REPRODUCCION

ECOS DE LA CAMPAÑA

Los triunfos republicanos de los
últimos días pueden llenarnos de
legítima satisfacción. A cada mo-
mento el telégrafo funciona desde
las estaciones más lejanas del país,
para transmitirnos buenas nuevas
por medio de mensajes expresivos,
reveladores de patriótico entusias-
mo; diariamente, también, las vali-
jas del correo, despachadas de to-
dos puntos del territorio costarric-
ense, nos traen la adhesión irres-
tricta de centenares de conciudada-
nos y la voz de aliento de todos los
pueblos de la República, para que
no desmayemos un instante siguie-
ra en nuestra hermosa lucha á fa-
vor de la santa causa del derecho
y de la libertad.

Queremos repetir en esta oca-
sion, aunque ello pareciera inneces-
ario, que la victoria del gran Par-
tido Republicano superará en los
comicios á todos los cálculos he-
chos, por optimistas que sean, y
colmará en absoluto nuestras más
honradas aspiraciones y nuestras
esperanzas más risueñas. El país
entero, con muy pequeñas y con-
tadas excepciones en determinados
lugares, se apresta para expresar
mediante el sufragio consciente y
libre de los ciudadanos, su sobera-
na voluntad de confiar los destinos
de la Nación, en el próximo perío-
do constitucional, al señor Licen-
ciado don Ricardo Jiménez Orea-
muno; y de encarrilar los negocios
públicos por el sendero genuina-
mente democrático que señala
nuestro popular programa.

El testimonio de numerosos y ex-
pertos agentes y comisionados del
Partido, que nada ni nadie podrá
recusar, concuerda por completo
con los datos locales dirigidos á la
Secretaría General por las Directi-
vas correspondientes; y cada uno
de los informes que nos envían los
mensajeros del derecho y del repu-
blicanismo, cuya actividad y pa-
triotismo son dignos del mayor en-
comio, —después de ser controlados
en forma debida, nos permiten lle-
gar siempre á las más favorables
conclusiones respecto á la inmensa



Gabinete Dental Eléctrico
Del Dr. MIGUEL H. FULTON
CIRUJANO DENTISTA



Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad
por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno
paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más moderado
empleados en los E. E. U. U.

Especialidad en puentes, coronas y porcelana.

HORAS DE OFICINA — de 8 á 11 1/2 a. m. y de 1 á 5 p. m.
En los altos de la casa de doña Francisca de Ríos.

CALLE DE PIEDRA

HOTEL DEL PACIFICO

(Situado en la casa de E. MacAdam, frente al Ferrocarril y cas
Alvarado.)

Buenos cuartos, excelente comida, precios módicos

El que quiera comer bien que asista á esta casa.

D. COLOM

A quienes interese Se avisa:

Que del primero de junio próximo venidero en adelante, se alquila
a parte de casa de la sucesión de doña María Pérez v. de Arce, que
ocupa don Feliciano López, bien sea el todo ó parte de ella. La pieza
esquinera es aparentemente propia para todo negocio, como punto muy
conocido y céntrico.

Pueden entenderse con el albacea de la sucesión.

Puntarenas, mayo 15 de 1909.

EZEQUIEL ARCE

Ropa Hecha Sastrería y Novedades

San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante
al menor precio se consigue en este almacén á más bajo precio que en cu-
quiera parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable co-
modo de moda, unido al precio muy módico.

Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país.
Hágase un pedido de ensayo para convencerse.

V. M. Ruilova Agente y Comisionista Manzanillo.-C. R.

FABRICA DE JABONES TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo
blanco de Marsella

SE VENDE EN TODAS PARTES

EN NUESTRA TIENDA

Vendemos materiales frescos de zapa-
tería y el tan conocido calzado de Berthau,
por mayor y al menudeo. De los prime-
ros enviamos muestras por correo. Com-
pramos caucho, pieles y cueros.

GUERRA Y GUERRA

Junio, de 1909.

mayoría que nos secunda en el empeño patriótico de procurar sinceramente el bienestar de Costa Rica, conforme á la vibración más alta y espontánea de la conciencia nacional.

Tenemos, pues, no sólo la seguridad del triunfo, que desde los comienzos de la campaña hemos profesado con inalterable fe, sino la honda y sólida convicción de que ese triunfo será una formidable y nunca vista manifestación del espíritu público costarricense, á cuyo amparo el gobierno del Licenciado Jiménez podrá surgir con espléndido vigor y mantener á gran altura la armonía política del país, para emprender serenamente y sin tropiezos la tarea que en la órbita de nuestro progreso le está reservada y que él cumplirá con perfecta honradez y con viril entereza.

Todos los pueblos del Estado se disputan á porfía en estos instantes el honor gráfisimo de marchar á la cabeza en los invencibles y majestuosos regimientos republicanos; de ser portadores de la bandera azul, á cuya sombra bienhechora se reunirán mañana, en las batallas del sufragio, los hermanos costarricenses.

La provincia de San José, sede de los Supremos Poderes, abandonada de la cultura patria; Cartago, cuna de la República, casa de nuestros mayores, templo de nuestros patricios; Alajuela aguerrida, madre heroica del inmortal Erizo, tierra de soldados gloriosos de la democracia, fortaleza inexpugnable de la libertad; Heredia, el dulce hogar republicano, donde las antorchas del civismo y del amor patrio jamás se extinguen, ni dejan de comunicar su fuego sagrado á todos los corazones; Guanacaste, vigilante centinela de acerados músculos y de gigantes energías en plena y permanente juventud; Puntarenas, nuestra reina gentil del Pacífico, futuro emporio del comercio continental, surgido como el ave fénix, casi de sus propias cenizas, frente al sombrío peñón de Tivives; Limón, la hermanita menor del hogar costarricense, que delibera en familia y manda al igual de las mayores, y cuyas cívicas virtudes van á aquilatarse en breve, por un altivo ejercicio de la soberanía; el país, el país entusiasmado y patriota, firme en sus ideales libertadores, seguro en su deber, se apresura á pronunciar su veredicto en el debate electoral. El gran Partido Republicano es todo Costa Rica.

Compañeros republicanos: El éxito de vuestros esfuerzos nada deja que desear. Los falsos rumores y las atroces calumnias que propala el civilismo, cuyo desbau de estamos presenciando actualmente con una prueba palmaria de su impotencia y de su definitivo fracaso. El enemigo desaparece, pero desaparece entre la confusión y la gritería de su propio descalabro. Excusemos sus injurias y contorsiones, que son obra de su despecho, y sigamos adelante, con paso marcial. Nos pertenece el laurel de la victoria. Levantemos nuestras miradas á lo alto. ¡VIVA JIMÉNEZ!

CAMPO NEUTRAL

DESPOJO DE TERRENOS EN COPALCHI

SE ESPERA ALGO GRAVE EN LA FRONTERA

Nos escribe una persona de La Cruz que en estos últimos días han

ocurrido sucesos un tanto graves en la frontera, en Peña Blanca, con motivo de las pretensiones de los señores Ruinar (Vizcondes de Brimón), quienes apoyados por el Cabo del Resguardo de dicho lugar, Juan Rojas, quieren despojar á los nicaragüenses fincados en *La Fortuna*, de los terrenos que vienen cultivando desde hace más de doce años. Parece que los citados vizcondes no tienen título alguno en que apoyar tales pretensiones, y por esta razón los nicaragüenses agricultores, aunque gente sencilla y analfabeta, han resuelto oponerse á la consumación de semejante atentado.

Muchos de esos agricultores en pequeño tienen cultivadas hasta ochenta manzanas en potreros, caña, maíz, arroz, etc., etc., y los señores Ruinar dicen que no solamente se apoderarán por la fuerza de esas tierras sino también que no reconocerán el valor de las manzanas cultivadas. Los terranos de la Fortuna quedan cerca de Peña Blanca, al otro lado del río Sapoá y á poca distancia del lugar donde se verificó la conferencia llamada de Copalchi.

Dicen los señores Ruinar que el Gobierno les debe cinco mil colones de prima por la introducción de unas vaquillas, y que los terrenos de *La Fortuna* y otros más serán cedidos en pago de esa deuda.

Como los nicaragüenses *fortuneros* se han unido para rechazar cualquier agresión armada, venga de donde viniere, el cabo del Resguardo de Peña Blanca los ha amenazado con sacarlos á balazos y arrojarlos más allá de la frontera.

Esta cuestión llegará á tomar un aspecto más grave si las cosas no se arreglan como deben arreglarse.

Tiene la palabra el señor Promotor Fiscal. »

**

INFORMACION

El Mayor Quevara

Dícese con cierto viso de verdad, que el Comandante de Policía de esta ciudad don Pedro Guevara, puso un telegrama al señor don León Guerra participándole que todo se había arreglado satisfactoriamente y que pronto regresaría.

La noticia ha causado grande alborozo en el gremio enemigo porque saben y comprenden que sin don Pedro, alma mater del civilismo Puntarenense, éste se moriría irremisiblemente.

No negamos, que el Comandante Guevara, sin la maldita política, es un empleado que merece algo más del puesto que ocupa, y ya tuvimos ocasión de probarle nuestra simpatía cuando los mismos que hoy lo acuerpan, pedían su destitución.

Pero no nos podemos explicar cómo el señor Guevara, que ha hecho tantas protestas de neutralidad sin dejar de confesar la amistad que lo une á don Rafael Iglesias y de ser fiel observador de la política trazada por el señor Presidente de la República, se disculpa, cuando sus subalternos cometen algún atropello, diciendo que los únicos responsables son los mismos policiales; pero sin castigarlos, ni destituirlos.

Por eso en las actuales circunstancias, dados los sucesos que han venido repitiéndose y la actitud por él observada en presencia de ellos, consideramos que su comandancia, sin tener un segundo que sirva siquiera para controlar sus actos, constituye más bien amenaza para la tranquilidad de los ciudadanos.

Ojalá que nuestros vaticinios no se cumplan, para beneplácito del

socios común, evitando así responsabilidades á quienes indudablemente se le acarrearían.

Tarjeta

Recibimos la que dice:

«El telegrama de Bolsón publicado en el número anterior de «El Pacífico» nos revela que el joven guanacasteco á quien se refiere el suelto «Chifladuras» de la penúltima edición, no es otro que el mismísimo señor Ahumada, quien, por lo visto, ya sea por contagio, ó por atavismo civilista, padece también de la enfermedad del señor Iglesias, ampliamente descrita por el Doctor Lecoq pero en la forma de *lipemania*.

Y como esa enfermedad, va haciendo presa en sujetos de temperamento apropiado para el desarrollo de los microbios patogenos que la producen, bueno sería proceder al aislamiento de esos enfermos, especialmente de los primeros casos que en cada lugar se presenten; para evitar así que la peste se propague con grave perjuicio para la Patria.

Para que sea más efectivo el aislamiento, y no contando con suficiente personal para hacerlo cumplir estrictamente, sería muy conveniente proclamar el hoiacoteo de toda persona atacada, ó con síntomas de esa peste, pues ese es un recurso del que han obtenido

éxito hasta los chinos, que es cuanto se puede decir en su abono; inasinuamos, pues, la idea, por si los bolsoneños quieren acogerla como antídoto para no contagiarse con los humos de la humareda que les llevó el ahumado.»

Bolas civilistas

Con motivo de una de las tantas bolas echadas á rodar por el civilismo en los estertores que le causa su inevitable derrota, se cruzaron entre el valiente republicano don Francisco Pantoja y el caballero don Felipe J. Alvarado, los siguientes telegramas.

A Felipe J. Alvarado. San José. En esta civilistas dicen que U. se retiró Partido Jimedista. ¿Qué hay de eso? f. Francisco Pantoja.

A Francisco Pantoja. Puntarenas. He sido, soy y seguiré siendo Jimedista. Es cuanto con todo gusto me complazco en contestarle, suscribiéndome atento correligionario Felipe J. Alvarado.

¿Cual será la nueva bola que estarán ideando los fantaseadores julesistas porteños?

Censo

Ya está casi concluido el de la ciudad de Puntarenas, levantado por la Gobernación de la provincia en acatamiento á la circular Ministerial.

Consecuencias DEL VIAJE DE FERNANDEZ A NICARAGUA

Esto que voy á descubrir no es porque tenga pasión por uno ú otro partido, que...

Vendo un burro finísimo de buen tamaño, nuevito y que se le ha visto en las primeras pintas; lo vende garantizado.

Bagaces, Junio 4 de 1909.

P. CASCO.

GONOSAN

El único antigonorreico verdaderamente seguro

Impide las complicaciones

Hace desaparecer los dolores en el Primer día

Cura rápida y segura de la

GONORREA

DE VENTA EN LA "FARMACIA UNIVERSAL" Y DEMAS BOTECAS DEL PAIS

Fibrocimiento

Para Puntarenas y Guanacaste

Habiendo la Municipalidad de este cantón acordado permitir el uso del **FIBROCEMENTO** para techados, nos permitimos avisar al público que la única Agencia aquí para ese artículo es la casa de *Rambón Araya y Cia.*, á donde pueden pasar á verlo y saber precios.

Puntarenas, 12 de diciembre de 1908.

BOTICA

DE

PUNTARENAS

R. G. Veranes

Despacho de los Doctores

Francisco Rucavado--Julio Aguilar.

HORAS DE CONSULTAS:

de 8 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

Las recetas son preparadas personalmente por el propietario.

Para de ochocientos el número de ciudadanos naturales ó naturalizados, hábiles para sufragar, sin incluir los términos de San Lucas y Las Agujas, que forman también parte del distrito electoral del centro.

Teniendo en cuenta estos datos y de conformidad con la Ley, habrá en los días de elecciones, lo menos, cuatro mesas receptoras de votos.

En consecuencia, para el servicio del distrito primero, deberán ser electos tres Juntas auxiliares.

Juramento de instalación

Antes de las 7 y media fueron juramentados por la primera autoridad política de la Provincia, los miembros que faltaban para integrar la Junta Principal del distrito cuarto.

Debido á las gestiones de la Cantonal, se pudo lograr que el señor Secretario de Estado en el despacho de Gobernación, autorizara el procedimiento aconsejado para obviar dificultades, que consistía en declarar insubstanciales los nombramientos recaídos en los señores Fidel Baltodeno, Emilio Gómez y Rafael Calero, quienes no parecieron, y reponerlos, designando á otras personas para llenar las vacantes respectivas.

La Junta del referido Distrito, se instaló así seguidamente, nombrando Presidente al señor don Carlos Bejarano y Secretario á don Ignacio Zamora.

Gracias, pues, á la actividad desplegada por don Miguel H. Céspedes y don F. de P. Amador, tendremos elecciones en el distrito cuarto.

Buena gratificación

Un anillo de señora, de oro y con tres brillantes muy finos, se perdió en el camino entre las Minas 3 Amigos y Boston.

Buena gratificación recibirá la persona que presente este anillo al que suscribe.

L. A. MÁRQUEZ.

Llamado

El Inspector de escuelas del circuito de Nicoya, parece que ha sido llamado al interior por el Jefe

del ramo, á dar cuenta de su conducta.

Ayer estuvo en ésta de tránsito dicho empleado, quien, según se nos informa, hace propaganda abierta por el civilismo, en esa región republicana del Guanacaste y que, desde la tribuna pública, ha vertido sus denuestos contra los jóvenes del interior que andan por allá regando aquel campo precioso donde florece lozana, vigorosa y fecunda la buena semilla.

Onomástico

Hoy día de San Juan, nos complacemos en presentar cordial saludo á todos nuestros lectores y lectoras que llevan este nombre y, particularmente, á nuestro Redactor en Jefe, á quien deseamos prosperidad y éxito feliz en sus nobles empeños.

Reformas

Por veintinueve votos contra nueve, fueron aprobados en tercer debate, después de lucidas discusiones, las reformas á la ley Electoral propuestas por el Diputado Briceño, tendientes á garantizar más ampliamente la libertad del sufragio.

«El Noticiero» de ayer trae relación sucinta de este interesante asunto.

Se espera la final aprobación de estas reformas y de las que es autor el Diputado Mayorga Rivas, para publicar nuevamente en folleto la Ley de Elecciones, con los artículos últimamente innovados.

AVISO

La Municipalidad de este Cantón en sesión del 14 de los corrientes entre otras cosas acordó: Conceder prórroga hasta el último del presente mes á todas las personas que adeuden impuestos municipales, sin cobrarles en esa fecha la multa á que se han hecho acreedores por su retraso; pero en caso de no verificarlo se procederá al cobro judicial, por medio del Procurador de la Corporación.

Puntarenas, 18 de junio de 1909.

D. Enríquez.

Cosas de la Política

El Hotel Internacional de Puntarenas, no fué vendido ni se vende. El propietario, complacido con su numerosa clientela ha introducido en su establecimiento, importantes mejoras. — Lo esmerado del servicio y la envidia han hecho creer que los precios son altos.

VEASE LA TARIFA

- Cuartos á la calle una sola persona, por día..... \$ 3.50
- Cuartos á la calle dos personas en él mismo cu..... \$ 3.00
- Cuartos interiores una sola persona por día..... \$ 3.00
- Cuartos interiores, dos personas en él, cu..... \$ 2.50
- Desayuno..... \$ 0.25
- Almuerzo ó Comida..... \$ 1.25
- Cama, una noche..... \$ 1.00
- Baño de aspersión, gratis para los clientes—Hielo constantemente

Pensionistas—Precio convencional

El Propietario
FERNANDO MAGRI

ASE KRAEKA á VAPOR PEDRO CANALE y Cía.

ESTABLECIDO EN EL ESTERO DE PUNTARENAS

Compra y venta de maderas de varias calidades.

Venta al por mayor y al detal. Tucas de Caoba, Jenísaro, Cedro, Pechote etc. Venta de tablas, tablones, regias, alfajías y soleras de toda clase y dimensiones. Madera aceptada en tablones para pisos. Tabla de fierro traslapada ó con cordón para cielo raso. Molduras y cornisas de varias clases.

Contando ahora con hábil personal, pueda satisfacer al capricho de cualquier artesano delicado.

Gran reducción de Precios. Se encarga de cualquier clase de construcciones.

La Ciudad de

LONDRES

A. ASCH & BROS
EN SAN JOSE

con sucursales en Limón, Cartago y Puntarenas

En esta ciudad frente al Club, entre la Eureka y la Policía. Se vende al detal y por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

AZÚCAR

del Ingenio "L MANSION"

Este acreditado azúcar, se vende en el Almacén de los señores Man Chong

Sing & C^o

FEDERICO APESTEGUI.

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Junio de 1909.

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSÓN CON ESCALA EN MANZANILLO Y HUMO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Martes 1 ^o	3 a. m.	7 a. m.	2 p. m.	9 p. m.	Jueves 3	4 a. m.	8 a. m.	2 p. m.	8 p. m.	Viernes 11	2 a. m.	6 a. m.	9 a. m.	1 p. m.
Sábado 5	8 a. m.	12 m.	7 p. m.	2 a. m.	Miér. 9	11 p. m.	3 a. m.	9 a. m.	3 p. m.	Id 25	2 a. m.	6 a. m.	9 a. m.	1 p. m.
Lunes 7	10 p. m.	2 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	Jueves 17	5 a. m.	9 a. m.	3 p. m.	9 p. m.					
Sábado 12	1 a. m.	5 a. m.	12 m.	7 p. m.	Miér. 23	11 p. m.	3 a. m.	9 a. m.	3 p. m.					
Martes 15	3 a. m.	7 a. m.	2 p. m.	9 p. m.										
Sábado 19	8 a. m.	12 m.	7 p. m.	2 a. m.										
Lunes 21	9 p. m.	1 a. m.	8 a. m.	3 p. m.										
Sábado 26	12 m.	4 a. m.	11 a. m.	6 p. m.										
Martes 29	2 a. m.	6 a. m.	1 p. m.	8 p. m.										

OBSERVACIONES:

- 1^o—No se embarcará carga sin estar satisfecho su flete.
- 2^o—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la empresa, en caso de fractura.
- 3^o—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
- 4^o—Solamente se recibe equipaje, hasta las 4 p. m. del día de salida de los vapores.
- 5^o—Los tiquetes deben comprarse con anticipación á la hora de salida de los vapores en la Agencia, Ferreteria del señor Esquivel & Guido cerca al Muelle del Estero.
- LEASE.—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas.

TARIF de pasajes y fletes

Pasajeros	de: 1 ^o á Ballena Bebedero y Puerto Jesús	C. 3.00
id "	2 ^o	2.00
id "	1 ^o á Manzanillo	2.00
id "	2 ^o	1.00

Por quintal de carga, á Ballena, Bebedero y Jesús	C. 50
carga á Manzanillo	0.40
garrafon lleno (15 litros á vacío á Bebedero y Jesús	0.50
	0.25
cada pié cúbico á montura	0.25
caño, de res	0.25

Tib. El Pacifico